

Panel

Actualidad del pensamiento social de Ignacio Ellacuría

Ponencia

El pensamiento social de Ignacio Ellacuría, hoy

Luis Alvarenga, PhD

Abstract

La “realidad histórica” es un concepto que replantea tanto los conceptos tradicionales de “realidad” como de “historia”, al integrar tanto las dimensiones biológicas, personales, comunitarias y políticas. El autor plantea que es en la dimensión política donde la historia se expresa con mayor hondura, y es en esta dimensión donde se da la discusión del sujeto de la acción liberadora, que ha girado en torno a conceptos como “pueblo”, “proletariado”, “oprimidos”, “grupos subalternos”, entre otros. Ellacuría propone la noción de “mayorías populares”, para subrayar: (1) su condición de marginación de las posibilidades de realización humana en virtud de determinadas estructuras sociales e históricas excluyentes; (2) el hecho de que las personas excluidas son mayoría, y no sólo dentro de los países pobres, sino de la humanidad y (3) el que esta marginación de esa mayoría se da en correlación a los privilegios de las élites minoritarias a nivel mundial. Este concepto de “mayorías populares” no solo es pertinente en términos descriptivos; para Ellacuría tiene repercusiones importantes que hoy también conviene revisar. Es desde la situación de las “mayorías populares” que las contradicciones de la realidad histórica se padecen en carne propia. Por tanto, cualquier discusión sobre conceptos como justicia, derechos humanos, libertad, propiedad privada, etc., si quiere ser una discusión radical, debe partir de la situación de estas mayorías como criterio de verificación de lo verdadero, lo justo y lo ajustado a la realidad de estos conceptos. El compromiso de cualquier proyecto liberador debe darse desde la perspectiva de estas mayorías. Es el “lugar que da verdad”, porque la situación de pobreza y marginación “ilumina” críticamente el análisis de la realidad.